

Inhalt

Vorwort 9

SILKE HENSEL UND HUBERT WOLF

Einleitung: Die Katholische Kirche und Gewalt in Europa und
Lateinamerika im 20. Jahrhundert 11

Kirche und totalitäre oder autoritäre Regime

GIANMARIA ZAMAGNI

Friede, Martyrium, Christenheit. Theologische Modelle im
Spanischen Bürgerkrieg 31

LUCIA CECI

Der Papst darf nicht sprechen. Die Kirche, der Faschismus und der
Italienisch-Äthiopische Krieg 59

CARLOS COLLADO SEIDEL

Zur religiösen Dimension von Gewalt und Herrschaftslegitimation
General Francos im Spanischen Bürgerkrieg 79

MICHAEL KISSENER

Katholische Kirche und Gewalt im nationalsozialistischen Deutschland.
Die Bischöfe, der Tyrannenmord und der Krieg 101

ANDREAS LINSENMAN

Obrigkeit mit oder ohne Gott? Katholische Priester und Laien in der
Diktaturerfahrung des Dritten Reiches 111

FORTUNATO MALLIMACI

Katholizismen und Militarismus: Die Gewalt und das Heilige in dem
vom Staatsterror regierten Argentinien 123

STEPHAN RUDERER

„Der Kaplan soll uns sagen, dass unser Kampf ein Kreuzzug ist“ –
Das Militärvikariat und die Diktatur in Argentinien 145

Kirche und säkulare Staaten im Konflikt

LAURA PETTINAROLI

Die katholische Kirche und die Verfolgung der Kirchen in
Russland und in der UdSSR (1917–1939). Zwischen physischer
Vernichtung und geistlicher Erneuerung in einem
multikonfessionellen Kontext 167

NORBERT KÖSTER

„Viele mexikanische Bischöfe sind Revolutionäre“. Der Vatikan, die
Cristiada und der mexikanische Episkopat 191

ROBERTO BLANCARTE

Soziopolitische und religiöse Gewalt unter der Bedingung katholischer
Hegemonie. Der Fall Mexiko 205

Legitimation von (Gegen-)Gewalt? Kirche als Anwalt der Unterdrückten und Armen

LEO J. O'DONOVAN, S.J.

Die Theologie der Befreiung und das Problem der revolutionären
Gewalt 223

VICENTE DURÁN CASAS, S.J.

Option für die Armen und Demokratie 241

ANTJE SCHNOOR

Umkämpfte Gewalt. Jesuitische Perspektiven auf die soziale Ordnung,
Chile 1968–1973 255

SILKE HENSEL

Religion, Politik und Gewalt in Argentinien und Chile. Die
Organisationen „Priesterbewegung für die Dritte Welt“ und
„Christen für den Sozialismus“ 277

DANIEL H. LEVINE

Camilo Torres: Glaube, Politik und Gewalt 297

JOHANNES MEIER

| | |
|--|-----|
| Justitia et Pax. Beispiele aus der Menschenrechts- und Friedensarbeit der Katholischen Kirche in Lateinamerika seit dem Zweiten Vatikanischen Konzil | 327 |
| Autorenverzeichnis | 339 |